

## Dank

Besonders danken möchte ich Heike Breitenbach für ihre Arbeit am Kommentar und die engagierte, sorgfältige Redaktion sowie Andreas Losch für die umsichtige Koordination des Bandes und seine Beiträge zum Kommentar. Caterina Rosato danke ich für das Überprüfen der italienischen Übersetzungen Bubers und Vera Elisabeth Gerling für das Überprüfen der spanischen Übersetzung Teresa von Jesús. Ich danke außerdem Lydia Wegener für ihren kenntnisreichen Kommentar zu einem Meister Eckhart Zitat, sowie Susanne Bürkle für ihre Auskunft zur Handschriftenlage um Christina Ebner. Den Bibliotheken aus dem In- und Ausland, sowie dem Museum Enschede, die Scans von sonst kaum erhältlichen Büchern zur Verfügung gestellt haben, sei ebenfalls gedankt. Bei den Wanderungen durch das Martin Buber-Archiv waren Margot Cohn und die anderen Mitarbeiter des Archivs sehr hilfsbereit. Mein Dank gilt Grazyna Jurewicz und Arne Taube für die Erstellung bzw. Überprüfung der Varianten. Den Herausgebern der Martin Buber Werkausgabe, Paul Mendes-Flohr und Bernd Witte, danke ich für die Einladung zur Mitarbeit. Ohne sie wäre dieser Band ein anderer geworden, als er ist. Ohne diesen Band wäre nicht zuletzt das Leben meiner Familie ein anderes gewesen, als es gewesen ist. Der Dank, den ich ihr schuldig bin, ist unaussprechlich.

Oxford, im Herbst 2012

David Groiser

